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Дотянуться до мечты
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ПОЧЕТНЫЙ СУДОСТРОИТЕЛЬ О 
СОЗДАНИИ АТОМНОГО ЛЕДОКОЛА с.8

НОВЫЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ 
ПРОСТРАНСТВА НА ПУЛКОВСКОМ с.6

БУДУЩЕЕ БЛАГОУСТРОЙСТВО: 
ОБСУЖДАЕМ ВМЕСТЕ с.6

12+

СРЕДНЕВЕКОВЫЙ ВЫБОРГ
(только для взрослых от 14 лет) 
20, 21, 25 августа и в другие даты
Билеты можно получить 
с 14 августа

СТАЛЬНОЙ ДЕСАНТ 
(семейная, дети от 8 лет) 
24, 25, 31 августа и 1 сентября
Билеты можно получить 
с 20 августа

ЗУБРОПИТОМНИК 
(семейная, дети от 5 до 10 лет) 
27, 28, 31 августа и в другие даты 
Билеты можно получить 
с 20 августа

Бесплатные билеты в Муниципальном совете на ул. Победы, 8. 
В указанные даты по будням с 10 до 13 и с 14 до 17 часов. Телефон для  справок: 371-92-57.



Вместе со спортсменами открывали 
новый спортивный объект глава Мо-
сковского района Владимир Ушаков 
и депутат Законодательного собрания 
Алексей Макаров.

Это настоящий праздник для жите-
лей Авиагородка и для всех любителей активного и здорового образа жизни. 

Он открылся музыкально-спортив-
ным шоу «Чемпион» с участием вос-
питанников учреждений молодежной 
политики и спорта. 

Все желающие могли поучаство-
вать в любительских турнирах по во-
лейболу, футболу, корнхолу, смыслом 
которого является точное попада-
ние мешочком с сушеными боба-
ми в отверстие в массивной деревян-
ной плите, попробовать свои силы 
на тренажерах. А для юных жите-
лей были организованы творческие 
мастер-классы, «Веселые старты» и 
аквагрим. 

«Умная» площадка – это совре-
менное и многофункциональное про-
странство для занятий различными 
видами спорта: воркаут, уличные тре-
нажеры, спортивные игры, бег.

Прямо на тренажерах находится 
QR-код, который дает возможность 

ознакомиться с методикой занятий. 
По QR-коду размещена подробная 
инструкция о том, как пользоваться 
спортивным оборудованием.

Еще зимой здесь прошли турни-
ры по хоккею на Кубок администра-
ции Московского района среди люби-
тельских команд, Кубок Губернатора 
Санкт-Петербурга по хоккею среди 
дворовых команд, а также Рожде-
ственские катания. 

А сам проект воплотился благода-
ря активным жителям Авиагородка и, 
конечно, совместным усилиям Коми-
тета по физической культуре и спорту, 
администрации Московского района. 

Главная ценность в жиз-
ни каждого человека – се-
мья. День семьи, любви и 
верности – всероссийский 
праздник, который отмеча-
ется 8 июля. 

В преддверии этой даты 
муниципальное образо-

вание Пулковский мери-
диан организовало празд-
ник двора для жителей 
округа на 5-м Предпорто-
вом, 10. Начавшийся ли-
вень немного спутал пла-
ны, но до непогоды тоже 
успели повеселиться: пели 
п е с н и ,  т а н ц е в а л и ,  е л и 
сладкую вату и играли на 
свежем воздухе все вместе, 
бабушки с внуками, папы с 
дочерьми.

А через  неделю день 
встречи семей, друзей и со-
седей прошел в Авиагород-
ке. Праздник организовали 
на Штурманской, 36. 

Заместитель Председателя Правительства 
Дмитрий Патрушев поддержал инициативы Пе-
тербурга в сфере экологии. Об этом он заявил 
в ходе рабочего совещания с губернатором 
Александром Бегловым. Обсуждались вопросы 
социально-экономического развития города, 
экологической ситуации на территории ком-
плекса переработки твердых коммунальных от-
ходов «Волхонка» и перспективы реформы об-
ращения с отходами в Петербурге.

Работы продолжаются в рамках федераль-
ного проекта «Чистая страна». Петербург так-

же участвует в нацпроекте «Экология». В его 
рамках построен комплекс по переработке от-
ходов «Волхонка». Участие Петербурга в при-
родоохранных мероприятиях в рамках нового 
нацпроекта «Экологическое благополучие» за-
тронет, в том числе, уникальные водные объ-
екты в Царском Селе и в Петергофе, отметил 
вице-премьер.

До начала совещания Александр Беглов 
продемонстрировал Дмитрию Патрушеву ра-
боту высокотехнологичного комплекса пере-
работки ТКО. Объект соответствует современ-

ным стандартам экологической безопасности. 
На всей протяженности автоматической кон-
вейерной ленты длиной более 4 км установле-
но порядка 180 единиц современной техники, 
90% которой - российского производства. Пер-
вый этап комплекса «Волхонка» был введен в 
эксплуатацию в прошлом году. Его мощность 
по обработке отходов - 200 тысяч тонн в год, 
по утилизации - 38,7 тысяч тонн в год. 

ТКО обрабатывают наиболее эффективным 
способом – путем доведения до экологически 
безопасного состояния.

Скейт-площадка скоро появится в нашем 
округе. На информационном щите срок 
завершения работ: середина августа. Пло-
щадку строят под путепроводом на пересе-
чении Пулковского шоссе и Дунайского про-
спекта. Здесь будет обустроен новый парк, 
а точнее спортивно-рекреационный ком-
плекс с площадкой для катания на скей-
тах, самокатах и велосипедах. На площадке 
будет организовано твердое покрытие с 
выраженным рельефом, установят рейлы, 
которые помогают спортсменам разнообра-
зить катание.

На Бассейной улице появится площадка 
для выгула собак. Работы ведутся в рам-
ках федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» нацпроекта 
«Жилье и городская среда». Уже к середине 
сентября вместо пустыря, на котором не 
было даже деревьев, появится комфортное 
и очень долгожданное место для игр и про-
гулок четвероногих друзей. В рамках благо-
устройства территории там будут посажены 
березы, клены, липы, а также кустарники.

Сквер на улице Орджоникидзе у дома 44 
превратят в яблоневый сад. Сейчас на объ-
екте укладывают плитку. В  сквере будет 
уставлено 18 светодиодных светильников. 
Также на территории строители разместят 
скамейки и перголу с качелями.

В  зеленой зоне с «народными» тропами 
высадят 18 яблонь Недзвецкого. Этот сорт 
отличается своими красно-розовыми пло-
дами и такого же оттенка цветением по 
весне. Разбавят эти плодоносные деревья 
кустарниками Чубушник Лемуана, Спиреей 
Бумальда и Безолистной. Благоустройство 
обещают закончить к концу лета. 

Стартовал ежегодный конкурс «Лучший 
балкон-2024». Его организует и проводит 
городское Управление по развитию садо-
водства и огородничества. Участниками 
конкурса могут стать жители многоквартир-
ных домов Санкт-Петербурга, оформившие 
свой балкон и направившие в управление 
заявку на участие в конкурсе, краткое опи-
сание работ, выполненных по благоустрой-
ству балкона, с приложением фото балкона. 

Документы на участие в Конкурсе необ-
ходимо направить в Управление по адресу 
электронной почты: dikov@ursosl.gov.spb.ru 
не позднее 18 августа. 

При определении победителей Конкурса 
критериями служат: оригинальность и кра-
сочность оформления, многообразие цветов 
и растений, использование растений и цве-
тов с различным периодом цветения; регу-
лярное поддержание эстетичного вида бал-
кона, покраска ограждения, безупречное 
состояние дверного и оконных блоков. Цвет-
ники на балконах должны хорошо просма-
триваться с улицы, радовать своим цвету-
щим и ухоженным видом горожан. 

Подробности также можно узнать в офи-
циальной группе УРСО в социальной сети 
«ВКонтакте». Итоги конкурса будут подве-

дены не позднее 23 августа
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Будет где кататься

Будет где гулять

Будут яблони цвести

У кого балкон лучше?

Íà Ïóëêîâñêîì øîññå, 20, êîð. 5, ñòð. 1 çàâåðøåíî ñòðîèòåëüñòâî íà÷àëüíîé øêîëû

Первая, умная, спортивная

Всей семьей

АКТУАЛЬНО

СОХРАНЯЯ ЦЕННОСТИ

Первая в Санкт-Петербурге 
«умная» спортивная 

площадка официально открылась 
в Авиагородке на Пилотов, 20, 
рядом со стадионом.

Есть такая традиция 
в муниципальном 

образовании:устраивать 
интерактивные 
праздники во дворах, 
куда приходят семьями. 

Город выйдет на 100-процентную обработку ТКО
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По поручению спикера петербург-
ского парламента Александра Бель-
ского депутат Алексей Макаров при-
нял участие в XIV Международном 
молодежном юридическом форуме.

Санкт-Петербург в очередной раз 
подтвердил статус столицы юриспру-
денции, а юрфак СПбГУ – центра 
правовой культуры. Одной из тем об-
суждения стали средства индивиду-
альной мобильности. Участники сес-
сии обозначили проблемы и наметили 
пути решения в области правового ре-
гулирования данного вопроса.

– Сложилась интересная с юриди-
ческой точки зрения ситуация: пра-
вовое регулирование отстает от суще-
ствующих общественных отношений, 
– отметил депутат Законодательно-
го собрания Алексей Макаров. – Еще 
лет пять назад не было потребности 
решать проблему «самокатчики VS пе-
шеходы», потому что средства инди-
видуальной мобильности были еди-
ничными. Сейчас электросамокаты 
для многих горожан – удобный и бы-
стрый способ добираться до пункта 
назначения. И это стало проблемой 
для пешеходов, поскольку правила 
дорожного движения закрепляют пра-
во водителей самокатов ездить по тро-
туарам. Алексей Макаров также под-
черкнул, что законодательная власть 

в Петербурге вместе с федеральным 
центром и представителями бизне-
са постоянно работает над повыше-
нием безопасности. Начиная с 2021 
года Комитет по транспорту ежегод-
но подписывает Соглашение с кикше-
ринговыми компаниями о правилах 
использования самокатов. Требова-
ния, прописанные в Соглашении, бо-
лее жесткие, чем в правилах дорожно-
го движения.

В частности, сейчас на 133-х улицах 
Петербурга можно двигаться на элек-
тросамокате со скоростью до 15 км/ч.

В 7-ми зонах – до 10 км/ч. В 31-й 
зоне движение СИМ запрещено. 
Аренда электросамокатов разрешена 
только совершеннолетним.

Увеличились штрафы: например, 
за управление электросамокатом в не-
трезвом виде штраф теперь составляет 
от 100 тысяч до 150 тысяч рублей.

Быстрее вычислять нарушителей, в 
том числе и с помощью видеофикса-
ции, позволит установка на самока-
ты номерных знаков, и на улицах Пе-
тербурга уже есть электросамокаты с 
номерами.

В рамках форума участники сес-
сии рассмотрели вопросы, которые 
касаются идентификации СИМ и 
их пользователей, а также граждан-
ской ответственности при причине-
нии вреда. Изучили опыт решения 
проблем регулирования СИМ в ме-
гаполисах и организации безопас-
ности дорожного движения при ис-
пользовании курьерами велосипедов 
с электродвигателями.

С докладами выступили препода-
ватели Московского государственно-
го юридического университета имени 

Кутафина: доцент Галина Грищенко и 
профессор Марина Добробаба, а так-
же доцент Кубанского государствен-
ного университета Анна Мигачева.

– Может показаться, что самое 
простое и действенное решение – за-
претить электросамокаты и другие 
средства индивидуальной мобиль-
ности в городе. Но будущее запре-
тить невозможно. Электросамокаты 
уже «въехали» в нашу жизнь. И за-
дача юристов – найти правовое опо-
средование и создать такие правовые 
конструкции, которые защитили бы 

права всех участников дорожного дви-
жения, – акцентировал Алексей Ма-
каров. – Показательно, что данную 
проблематику мы обсуждаем на юри-
дическом факультете Санкт-Петер-
бургского государственного универ-
ситета, который является центром 
формирования правосознания, с мо-
лодыми юридическими умами. Мы 
ориентируемся на молодежь, на их 
видение и понимание ситуации. Уве-
рен, что сегодняшний продуктивный 
диалог выведет решение этого акту-
ального вопроса на новый уровень.

Руководитель Жилищно-
го комитета Денис Удод про-
верил текущий ремонт в до-
мах на Пулковском шоссе. 
Сейчас они находятся в веде-
нии Жилкомсервиса №3 Мо-
сковского района. Ранее ими 
управляла скандально извест-
ная «Пулковская усадьба».

«Сейчас намечен комплекс 
работ для подготовки домов 
к зиме, в том числе, восста-
новление теплового контура. 
Жители уже заметили поло-
жительную динамику, в Жил-
комсервис №3 стали прихо-
дить позитивные отзывы о 
проделанной работе», – отме-

тил Денис Удод.
Н а п о м н и м , 

113 домов несколько лет на-
ходились под управлением 
«Пулковской усадьбы». 

В августе 2023 года След-
ственный комитет возбудил 
в отношении управляющей 
компании дело о мошенни-
честве. Петербуржцы жалова-
лись на то, что не выбирали 
«Пулковскую усадьбу», не по-
лучали от нее никаких услуг, 
но вынуждены были платить 
ей деньги.

Жители добивались через 
суд права сменить «Пулков-
скую усадьбу» на любую дру-
гую управляющую органи-
зацию. Компания задолжала 
денег ресурсоснабжающим 
организациям, судебные при-
ставы наложили арест на сче-
та «Пулковской усадьбы» 
и выступали против выхо-
да домов из-под ее управле-
ния. А все потому, что имен-
но жильцы являются главным 
источником дохода управля-
ющей компании, и без них 
она не сможет рассчитаться 
по долгам. Разорвать замкну-
тый круг помогли обращения 
жителей в администрацию 
района, прокуратуру и Зако-

нодательное собрание. Была 
создана специальная рабо-
чая группа для помощи по-
страдавшим от  «Пулков-
ской усадьбы» в смене формы 
управления. 

На собраниях собственни-
ков жители стали голосовать 
за переход в управляющую 
компанию с государственным 
участием. Однако, как толь-
ко итоговые протоколы на-
чали отправлять в Госжилин-
спекцию, оказалось, что уже 
якобы были проведены не-
кие иные собрания с соб-
ственниками, которые как 
будто решили выбрать част-
ную управляющую компа-

нию «Московская застава». 
Причем в протоколах преи-
мущественно значились фа-
милии жильцов 1940-х годов 
рождения. Очевидно, расчет 
был на то, что пожилые люди 
не узнают о несуществовав-
шем собрании собственни-
ков. А значит, и не поедут пи-
сать заявление в полицию о 
том, что они ни на каком со-
брании не были и за «Москов-
скую заставу» не голосовали. 
С просьбой помочь разобрать-
ся в этом вопросе жители Мо-
сковского района обратились, 
в том числе, и к депутату За-
конодательного собрания 
Алексею Макарову.

– Петербуржцы в своих об-
ращениях указывали на мас-
совую фальсификацию про-
токолов общих собраний 
в интересах управляющей 
компании «Московская за-
става», – поясняет Алексей 
Макаров.

Для того чтобы защитить 
права горожан, парламен-
тарий направил обращение 
вице-губернатору.

 «Прошу Вас обратить вни-
мание на сложившуюся ситуа-
цию и принять меры по защи-
те прав и законных интересов 
жителей Московского района 
Санкт-Петербурга», – сказано 
в обращении Алексея Мака-
рова к Евгению Разумишкину.

Вопрос постепенно стал 
решаться.  С июня 107 из 
113 домов, которыми раньше 
управляла «Пулковская усадь-
ба», перешли под управление 
жилкомсервисов Московско-
го района. 

Теперь под управлением 
компаний с долей государ-
ственного участия дома будут 
обеспечены надлежащим со-
держанием и ремонтом обще-
го имущества.

Электросамокаты стали 
предметом обсуждения на 

молодежном юридическом 
форуме.

Освободиться от гнета 
недобросовестной 

управляющей компании и 
снова не попасться в сети 
– это удалось жителям 
Московского района 
благодаря поддержке 
органов государственной 
власти.

Не пускать на самотек

Дождались перемен

НАШ ДЕПУТАТ В ЗАКСОБРАНИИ

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Депутат Законодательного собрания Алексей Макаров

Может показаться, что самое простое и действенное решение – запретить электросамокаты и другие сред-
ства индивидуальной мобильности в городе. Но будущее запретить невозможно. Электросамокаты уже 
«въехали» в нашу жизнь. И задача юристов – найти правовое опосредование и создать такие правовые кон-
струкции, которые защитили бы права всех участников дорожного движения.

Ñ 1 àâãóñòà ïàðêîâêà ñàìîêàòîâ â öåíòðå Ïåòåðáóðãà çàïðåùåíà



Санитарно-эпидемиологическим зако-
нодательством установлены конкретные 
требования к периодичности вывоза ТКО 
(в холодное время года (+5 °C и ниже) не 
реже 1 раза в 3 суток; в теплое время года 
(выше +5 °C) 1 раз в сутки), в связи с чем 
доступ к контейнерным площадкам дол-
жен быть обеспечен на постоянной основе 
для возможности подъезда техники пере-
возчика. Лицо, осуществившее парковку 
автомобиля, препятствующего проезду 
мусоровоза к контейнерной площадке, под-
лежит административной ответственно-
сти по ст. 32-1 Закона Санкт-Петербурга от 
31.05.2010 № 273-70 «Об административ-
ных правонарушениях в Санкт-Петербурге».

Кроме того, неправильно припаркован-
ное транспортное средство может быть эва-
куировано как орудие правонарушения.

При этом перегораживание контейнер-
ных площадок является нарушением неза-
висимо от времени суток, а также графика 
вывоза отходов.

Организация несанкционированной 
свалки отходов влечет за собой админи-
стративную ответственность по ст. 11.1 
Закона Санкт-Петербурга от 31.05.2010 
№ 273-70 «Об административных право-
нарушениях в Санкт-Петербурге» в виде 
штрафа для граждан в размере до 5 тыс. 
руб.; для должностных лиц - до 50 тыс. руб.; 
для юридических лиц - до 1 млн. руб.

Сброс, накапливание и оставление или 
сжигание мусора, иных отходов производ-
ства и потребления вне специально отве-
денных для этого мест влечет администра-
тивную ответственность по ст. 28 Закона  
Санкт-Петербурга от 31.05.2010 № 273-70 
«Об административных правонарушениях 
в Санкт-Петербурге» в виде штрафа для 
граждан в размере до 5 тыс. руб.; для долж-
ностных лиц - до 50 тыс. руб.; для юридиче-
ских лиц - до 1 млн. руб. 

Несоблюдение требований в области 
охраны окружающей среды при обраще-
нии с отходами влечет за собой админи-
стративную ответственность по ст. 8.2 КоАП 
РФ в виде штрафа для юридических лиц - 
до 750 тыс. руб. Гражданам, осуществившим 
сброс отходов вне объектов размещения 
отходов или мест (площадок) накопления 
отходов, может быть назначен штраф в раз-
мере до 50 тыс. руб.

По всем вышеуказанным вопросам граж-
дане также вправе обращаться в органы 
прокуратуры Санкт-Петербурга.

Органы местного самоуправления муни-
ципального округа Пулковский меридиан 
проводят цикл лекций по обучению нерабо-
тающего населения муниципального обра-
зования способам защиты и действиям в 
чрезвычайных ситуациях, а также способам 
защиты от опасностей, возникающих при 
ведении военных действий или вследствие 
этих действий. 

Во время занятий проводится демон-
страция наглядных пособий по действиям в 
ЧС. Можно получить практические рекомен-
дации по использованию средств индиви-
дуальной защиты и оказанию доврачебной 
помощи себе и пострадавшим. 

На занятиях рассматриваются различные 
темы, в том числе «Сигналы оповещения о 
чрезвычайных ситуациях, способы их пере-
дачи и доведения до населения Санкт-Пе-
тербурга. Действия населения при их полу-
чении в различных условиях обстановки» и 
«Действия населения при угрозе и соверше-
нии террористических актов». 

Неработающим жителям муниципаль-
ного округа записаться на лекцию можно по 
рабочим дням с 11.00 до 17.00 по телефону 

414-00-68. 

Результаты наглядны: 
новые детские и спортив-
ные учреждения, сохранен-
ные и благоустроенные зеле-
ные зоны, дороги и объекты 
здравоохранения. Мы собра-
ли самые наглядные приме-
ры – те объекты, которые 
уже служат людям и, хочется 
верить, прослужат еще долго.

ДОЛГОСТРОЯМ  НЕТ!
Одной из самых боль-

ных проблем города на 
Неве было затянувшее-
ся строительство объек-
тов образования. Именно 
об этом жители с возмуще-
нием говорили губернато-
ру на встречах, направля-
ли письменные обращения. 
Мнение петербуржцев не 
осталось без внимания – 
Александр Беглов  взял 
проблемные стройки под 
личный контроль, строго 
спрашивал с чиновников 
и строителей. В результате 
в школе № 162 Кировско-
го района завершено стро-
ительство бассейна, нача-
тое еще при прежнем главе 
города Георгии Полтавчен-
ко. В здании лицея № 211 в 
Центральном районе впер-
вые (!) за всю его 160-лет-
нюю историю был прове-
ден капитальный ремонт. 
В Курортном районе после 
долгой реконструкции на-
конец-то открылась шко-
ла № 434. Еще один долго-
строй – школа №136 – был 
завершен в Калининском 
районе. А в Выборгском 
районе в 2020 году при-
нял ребятишек детский сад, 
строительство которого на-
чалось еще в 2017-ом, а 
сроки окончания работ пе-
реносились 4 раза. 

ПРО ЗДОРОВЬЕ
Достаточно претензий 

было у горожан и по поводу 
учреждений здравоохране-
ния. Потребовалось немало 
усилий, чтобы «довести до 
ума» социально значимые 
проекты. 

Именно при Александре 
Беглове приняла первых 
посетителей поликлиника 
№ 125 в Приморском рай-

оне, строительство которой 
планировалось аж с 1990-х 
годов, а также поликлини-
ка в поселке Стрельна Пе-
тродворцового района (во 
время работ, начатых еще 
в 2014 году, сменилось три 
подрядчика). 

В  А д м и р а л т е й с к о м 
районе  с  2020  года  ра-
б о т а е т  о т к р ы т а я  п о с л е 
капремонта женская кон-
сультация, а в Колпин-
с к о м  –  р е г и о н а л ь н ы й 
сосудистый центр в соста-

ве городской больницы 
№ 33, открытый в период 
пандемии как ковидный 
госпиталь. 

СПОРТИВНАЯ 
СМЕНА

Открытия после рекон-
струкции здания спортшко-
лы олимпийского резерва в 
Пушкинском районе жите-
ли ждали с 2017 года. 

Первый контракт был 
сорван, потом пришлось 
проводить уже не капре-
монт, а демонтаж здания. 
Александр Беглов лич-
но выезжал на объект, дер-
жал на строгом контро-
ле выполнение связанных с 
ним поручений. Кроме от-
крытия спортшколы значи-
мым событием для жителей 
Пушкинского района стало 
начало работы ледовой аре-
ны «Пулково» и физкуль-
турно-оздоровительного 
комплекса с бассейном. 

А еще – строительство 
одной из самых больших 
в Питере школ на 1925 мест 
в поселке Шушары. 

Там же было создано 
новое общественное про-
странство – сквер Николая 
Ивасюка.

ЗА ЗЕЛЕНЫЙ 
ПЕТЕРБУРГ

Наш город – один из са-
мых красивых в мире, но 
при этом далеко не самый 
зеленый. 

Особенно это чувствует-
ся в центральных районах, 

ПУЛКОВСКИЙ

ÌÅÐÈÄÈÀÍ 5  ( 3 0 5 )4

Пять лет как один день
ГОРОД И МЫ

Рабочие выезды 
губернатора в районы 

Санкт-Петербурга вошли 
в практику в 2019 году. 
За пять лет Александр 
Беглов посетил 
все районы города: 
фиксировал обращения 
жителей, контролировал 
исполнение поручений.

Прокуратура информирует

Как действовать при ЧС

Â  ïðîåêòå «Òâîé áþäæåò» â ýòîì ãîäó ïðèìóò ó÷àñòèå ïÿòü øêîë Ìîñêîâñêîãî ðàéîíà

• В то же время
► Выборгский район;
построено 97 многоквартирных 

домов;
открыты поликлиника для взрос-

лых с женской консультацией и дет-
ская поликлиника с отделением ско-
рой медицинской помощи;

капитально отремонтированы 
17 детсадов и 6 школ, а также Дом 
молодежи «Форпост».

► Калининский район:
открыты детский технопарк 

«Кванториум», многофункциональ-
ный спортивный комплекс и центр 
по борьбе с вредными пристрастия-
ми «НЕзависимость»;

капитально отремонтирована 
поликлиника № 118;

начали работу станция ско-
рой медицинской помощи и пожар-
но-спасательная часть;

построена школа № 136.
► Кировский район:
ввели в эксплуатацию 2 новых 

детских сада с бассейнами;
построено здание Центра соци-

альной реабилитации инвалидов;
благоустроены сквер Петра Се-

мененко, Путиловский сквер, обще-
ственное пространство на проспекте 
Маршала Жукова.

► Курортный район:
открыта многопрофильная кли-

ника «Сестрорецкая» с родильным 
домом;

в горбольнице № 40 введен 
в эксплуатацию патологоанатомиче-
ский корпус;

открыта вертолетная площадка 
для санитарной авиации;

благоустроены Зеленогорский 
парк культуры и отдыха, сквер Пе-
тра и Февронии Муромских в по-
селке Солнечное, городской пляж 
в Сестрорецке;

построено новое здание Дома 
детского и юношеского творчества 
в Зеленогорске. 

► Центральный район:
на базе поликлиники № 39 от-

крыты центр амбулаторной онколо-
гической помощи и эндокринологи-
ческий центр;

в поликлиниках №№ 38 и 39 от-
крыли Школы диабета;

завершен капремонт здания дет-
ской поликлиники № 44;

в спортивной школе олимпийско-
го резерва появилась футбольная 
секция для детей от 7 до 16 лет.

• В то же время
► Адмиралтейский район:
открылось 5 новых детских са-

дов; еще в 5-ти садиках и в школе 
проведен капитальный ремонт;

благоустроено 6 скверов и об-
щественных пространств; 

отреставрирован особняк Еле-
ны Набоковой, в котором находится 
школа искусств;

отремонтировано дневное отде-
ление для инвалидов с тяжелыми 
нарушениями развития; приобрете-
ны современное оборудование и ми-
кроавтобус для Центра социальной 
реабилитации.

► Колпинский район:
введены в эксплуатацию станция 

скорой помощи в поселке Металло-
строй, новое здание детской поли-
клиники № 51 в Колпино;

после капремонта открылась го-
родская поликлиника № 71 в посел-
ке Понтонный;

отремонтированы помеще-
ния подростково-молодежных клу-
бов «Факел», «Ритм», «Балтика»; от-
крыто молодежное пространство 
«Медиазавод».

► Петродворцовый район:
введен в эксплуатацию крытый 

спортивный комплекс в Петергофе; 
создано новое общественное 

пространство «Стрельнинская 
бухта»; 

в Ломоносове открыта городская 
ветеринарная станция;

расселено 9 аварийных много-
квартирных домов;

открыта новая поликлиника в 
Стрельне, отремонтирована детская 
поликлиника в Петергофе; 

заработал молодежный клуб «М-
51» в Ломоносове.

► Приморский район:
все 9 детских и 9 взрослых поли-

клиник переведены на модель «Бе-
режливая поликлиника»;

капитально отремонтировано 
17 медицинских учреждений;

в центре социального обслужи-
вания открыто два отделения ухода 
на дому для граждан пожилого воз-
раста и инвалидов.

Бугаиная тропа на Северном побережье Невской губы



где из-за исторически плот-
ной застройки в жаркий день 
спасительную тень еще поис-
кать надо. 

Тем ценнее для жителей 
каждый бульвар, сквер и парк; 
тем бережнее отношение 
к ним.

В последние годы был взят 
курс на сохранение и благо-
устройство зеленых зон, а так-
же создание новых. Петер-
буржцы тщательно оберегают 
такие места от любых посяга-
тельств, губернатор идет им 
навстречу. 

Так, по многочисленным 
просьбам жителей Василео-
стровского района Александр 
Беглов своим решением отме-
нил строительство апарт-отеля, 
запланированное ранее на тер-
ритории парка на Смоленке. 

«Я подписал закон об осо-
бых зеленых зонах насажде-
ний. Какие могут быть еще 
вопросы? 

Закон действует. Там дей-
ствительно должен быть парк, 
я с вами здесь согласен», –  
заявил губернатор. 

В Московском районе в 
прошлом году был открыт об-
новленный Парк авиаторов, 
разбитый на месте первого 
аэродрома. 

Немало времени и  сил 
потребовалось  на  приве-
д е н и е  в  п р и с т о й н ы й  в и д 
культового места для нефор-
мальной молодежи – сквера 
имени Виктора Цоя в Петро-
градском районе, – но резуль-
тат налицо. 

ДОРОГИ 
И МОСТЫ

В городе, буквально иссе-
ченном реками и каналами, 
мостовые переходы особенно 
важны. 

При этом строительство их 
(как и любых дорожных объ-
ектов) – дело небыстрое и 
весьма затратное. 

Особое внимание уделяет-
ся в первую очередь тем, кото-
рых более всего ждут люди.

Открытие Докового мо-
ста через Петровский канал 
в Кронштадте стало одним из 
наиболее значимых событий 
2019 года – сквозное движе-
ние по нему с восстановлени-
ем маршрутов общественно-
го транспорта было открыто 
в сентябре. 

Годом позже в Красносель-
ском районе вступил в строй 
Гореловский путепровод: это-
го события жители ждали 
много лет – объекту крупно 
не повезло с обанкротившим-
ся подрядчиком. 

НА ЗАЩИТЕ 
ЭКОСИСТЕМЫ

Наряду с сохранением и 
расширением зеленых зон в 
Санкт-Петербурге создают-
ся заказники и эко-маршруты. 

К примеру, совсем недав-
но на Северном побережье 
Невской губы появилась Бу-
гаиная тропа (уже собравшая 
сотни восторженных отзывов 
в интернете).

Однако не менее важным 
аспектом является ликвида-
ция экологического вреда, ко-
торый наносят природе и жи-
телям города мусорные свалки 
всех мастей. 

Работа по их ликвидации 
ведется системно. Но быва-
ют и экстраординарные слу-
чаи, вызывающие особо силь-
но возмущение у горожан.

Так, во Фрунзенском райо-
не была ликвидирована свалка 
ртутных ламп, и плюс к ним – 
3 кг ртутьсодержащих отходов. 

По обращению жителей 
Красногвардейского района 
убрали гигантскую несанкци-
онированную мусорную свал-
ку вблизи Индустриального 
проспекта – после рекульти-
вации территории здесь нача-
то строительство автобусно-
го парка. 

ИСТОРИЯ 
И КУЛЬТУРА

Сохранение исторических 
фасадов в центральной части 
города, восстановление фон-
танов, реставрация объектов 
исторического наследия… 

Каждое из этих направле-
ний находится в поле зрения 
Александра Беглова. 

Совсем недавно он ин-
спектировал ход реставраци-
онных работ на Триумфаль-
ных воротах и в музыкальном 
театре им. Ф.И. Шаляпина, 
дал поручения по увеличе-
нию финансирования. А яр-
кий пример из серии «уже 
сделано» – библиотека № 1 
им.  Н.К. Крупской в Не-
вском районе, одна из ста-
рейших в городе (основана 
в 1893 году). В здании про-
ведена полная реконструк-
ция и оснащение современ-
ным оборудованием. Но не 
только культурными объек-
тами обеспечивают жителей 
района: за последние пять 
лет здесь открыто 13 детских 
садов, 4 общеобразователь-
ных школы и одно совмещен-
ное учреждение – начальная 
школа-детский сад; нача-
ли работу взрослая и детская 
поликлиники; завершилось 
строительство физкультур-
но-спортивного комплекса с 
бассейном.

***
И сейчас в каждом районе 

Санкт-Петербурга есть объ-
екты, работы на которых в са-
мом разгаре. 

В том же Невском ведет-
ся строительство Большо-
го Смоленского моста через 
Неву, в Петродворцовом гото-
вится к открытию дворец дет-
ско-юношеского творчества, 
в Центральном уже в ближай-
шие месяцы откроется после 
капитального ремонта «бло-
кадный» детский сад – един-
ственный, работавший в Ле-
нинграде в страшные военные 
годы…

Рабочие выезды в районы, 
благодаря которым губернатор 
держит руку на пульсе города, 
продолжаются.
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• В то же время
► Василеостровской район:
по программе «Наследие» отре-

ставрировано 2 многоквартирных 
дома; 

построена дорога на Невской губе;
введено в эксплуатацию 3 новых 

школы, 7 детских садов. 
► Московский район:
завершено строительство «СКА 

Арена»;
благоустроены сквер Раисы Штрейс 

и сквер у дома № 59 по Витебскому 
проспекту;

открыто многофункциональное мо-
лодежное пространство «ПРОСТО.Мо-
лодежный», два первичных отделе-
ния «Движение первых», молодежный 
проектный офис и площадка «Добро. 
Центр».

► Петроградский район:
открыт современный Центр амбула-

торной онкологической помощи;
построен физкультурно-оздорови-

тельный комплекс с катком;
в реконструированном здании от-

крыт «Конгрессно-выставочный центр»; 
введена школа № 99; 
в ЖК «Северная корона» открыт 

детский сад.

• В то же время
► Красносельский район:
Открыты 2 новые школы, капиталь-

но отремонтированы 3.
Введены в эксплуатацию 14 новых 

детских садов, 8 объектов здравоохра-
нения и 2 новых спортивных объекта.

Начали работу 3 отделения соци-
ального обслуживания населения, 

3 новых библиотеки, культурно-до-
суговый центр, подростково-молодеж-
ный клуб, ЗАГС, МФЦ, отдел полиции, 
пожарное депо.

► Кронштадтский район
Завершен капитальный ремонт зда-

ния школы № 425.
Создан туристско-рекреационный 

кластер «Остров Фортов».
На территории Кронштадтского Ад-

миралтейства принимает гостей воен-
но-исторический парк. 

Украсили Кронштадт бульвар на 
улице Карла Маркса, скверы на Тулон-
ской аллее и Цитадельском шоссе.

• В то же время
► Красногвардейский район:
выполнено благоустройство на-

бережных Охты, Оккервиля, Лапки; 
Ильинской слободы, Заневского пар-
ка, территории школы-интерната № 1 и 
Дружелюбного сада; 

вступили в строй 4 школы и 9 дет-
ских садов;

проведен капитальный ремонт 
спортивного комплекса «Арена», открыт 
первый государственный Центр кибер-
спорта, гимнастический комплекс об-
щества «Динамо» отремонтирован и ос-
нащен новейшим оборудованием;

открыто 8 молодежных клубов и 5 
библиотек.

► Фрунзенский район:
открыты спортивный комплекс с ле-

довой ареной и городской центр ба-
скетбола, а также молодежное про-
странство для экстремальных видов 
спорта «Дунайский путепровод»;

завершено строительство 9-этажно-
го дома для пожилых (в рамках адрес-
ной инвестпрограммы);

построено здание для размещения 
отделения экстренной медицинской по-
мощи НИИ им. И.И. Джанелидзе;

начали работу три детских сада;
б л а г о у с т р о е н  п а р к  Г е р о е в 

пожарных.  

Губернатор Александр Беглов на открытии после реконструкции парка Авиаторов

Благоустройство сквера у Библиотеки друзей на 
Московском шоссе, 2 и открытие после капитального 
ремонта Центральной библиотеки им. К. Г. Паустовского 
на Варшавской улице.
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Перед зданием Российской 
национальной библиотеки по-
явился памятник Анатолию 
Федоровичу Кони – выдающе-
муся российскому правоведу. 

В торжественной церемо-
нии открытия приняли уча-
стие губернатор Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов, 
министр юстиции РФ Констан-
тин Чуйченко ,  глава Ассо-
циации юристов России Сер-
гей Степашин, руководители 
администрации Московско-
го района, другие официаль-
ные лица. 

Анатолий Кони – один из са-
мых известных русских юри-
стов, он является автором тер-
мина «судебная этика». Почти 
вся его жизнь была связана 
с Санкт-Петербургом. Памят-

ник – часть будущего ансамбля 
монументальных произведений. 
В скором времени напротив по-
явится памятник юристу и ре-
форматору Михаилу Сперанско-
му. Постаменты выполнены из 
гранита породы Балтика, ма-
териала, который использо-
вался в облицовке цоколя зда-
ния РНБ. 

Общая высота монументаль-
ного произведения составляет 
6,5 метров. Работал над мону-
ментом авторский коллектив во 
главе со скульптором Алексеем 
Степаненко.

► Устраняли последствия
Город в начале месяца накрыл 

сильнейший ураган. В Московском 
районе шла интенсивная работа по 
ликвидации последствий. На восста-
новление нормальной жизни района 
и обеспечении безопасности жителей 
работали все экстренные службы. Ор-
ганы местного самоуправления также 
устраняли последствия стихии на зе-
леных насаждениях общего пользова-
ния местного значения.

Надломленные и упавшие деревья 
спилили и убрали в частности на Вар-
шавской, 120; Победы, 11; Пилотов, 
25; Штурманской, 42; Фрунзе, 2 и Мо-
сковском, 167; на Пулковском, 95.

Примечательно, что сильными по-
рывами ветра повалило здоровые де-
ревья. Потому как те, что призна-
ны аварийными, в округе ежегодно 
сносят и санируют. Деревья посто-
янно обследуют на предмет аварий-
ности и после проведения обследова-
ния и оформления протокола Комитет 
по благоустройству Санкт-Петер-
бурга оформляет порубочный билет. 
На его основании работы включают-
ся в муниципальные программы по 
благоустройству. 

За последние три года на терри-
тории округа планово убрали более 
250 аварийных деревьев.

► Обновления впереди
Состоялся второй этап обществен-

ных обсуждений по благоустрой-
ству пространства во дворе дом 100 
по Краснопутиловской улице. Встре-
ча жителей с главой муниципально-
го образования Виктором Макаро-
вым прошла на территории детской 
п л о щ а д к и ,  к о т о р у ю  п л а н и р у ю т 
реконструировать.

Проект разрабатывают в этом году, 
затем начнется процесс согласования. 
В случае выделения субсидии в рамках 
приоритетного проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды» ор-
ганы местного самоуправления смогут 
приступить к работам. 

Во время встречи пытались найти 
решения, которые устроят всех и сде-
лают пространство удобным и для се-
мей с детьми, и для старшего поколе-
ния, и для маломобильных граждан.

Жители высказали свои пожела-
ния, высказывали, что они хотели бы 
видеть в своем дворе после благоу-
стройства. В частности, договорились 
об изменении границ одной из зон на 
представленном проекте, а также об 
установке скамейки, в том числе с на-
весами. Посмотрели варианты игро-
вого и спортивного оборудования и 
обсудили путь будущего проекта, от 
создания до реализации.

► Борщевик, уходи!
Органы местного самоуправле-

ния продолжают ежегодную акцию 
по борьбе с сорняком. Напомним, 
что силами муниципального образо-
вания можно ликвидировать борще-
вик только на зеленых насаждениях 
общего пользования местного зна-
чения, на остальных территориях – 
привлекаются ответственные за них 
организации.

Несколько лет назад начали борь-
бу с засильем борщевика во дворе на 
Московском, 177-179. 

Тогда выкопали почти две сотни 
сорняков. В этом году – 51. Коли-
чество растений сократилось, а зна-
чит – экологичный метод работает. 
Рядом с детской площадкой сорняк 
удалось победить сразу, с десяток 
растений убрали два года назад.

► Плюс две площадки
В силу ограниченности местного 

бюджета муниципальное образова-
ние не может реализовать масштаб-
ные проекты самостоятельно. 

В этом помогает программа «Пе-
тербургские дворы», предложенная 
губернатором Александром Бегло-
вым. По этой программе Пулков-
ский меридиан на конкурсной ос-
нове получил целевые субсидии 
на создание новых общественных 

пространств. В этом году муници-
пальное образование проводит бла-
гоустройство двух общественных 
пространств: на Пулковском шоссе, 
5 и Пулковском шоссе, 13.

На Пулковском, 5 уже сдела-
ны дорожки и территория подго-
товлена для установки игрового 
оборудования. 

На Пулковском, 13 сейчас прохо-
дит мощение пешеходных дорожек.

ПУЛКОВСКИЙ
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Убрать, восстановить, обновить 
БЛАГОУСТРОЙСТВО

В июле на территории округа 
устраняли последствия урагана, 

боролись с борщевиком и начали 
обновление двух общественных 
пространств.

Глава муниципального округа 
Пулковский меридиан 

Виктор Макаров

Благоустройству территории 
органы местного самоуправления 
округа уделяют особое внимание. 
Поэтому большую часть местного 
бюджета составляют именно расходы 
на эти цели. Например, за прошлый 
год на благоустройство пошло 68,2 % 
расходов бюджета. 

При проектировании параллельно 
решаем много других вопросов: вос-
становление газонов, мощение доро-
жек, установка газонных ограждений. 

По закону любые изменения 
пространства двора, даже такие 
как смена типа покрытия, требуют 
создания проекта, и получения 
многих согласований с органами 
государственной власти, с владель-
цами подземных коммуникаций. 
Поэтому стоит понимать, что процесс 
от идеи и появления проекта до его 
воплощения объективно занимает 
продолжительное время. 

Над каждым из них команда 
Пулковского меридиана работает 
совместно с жителями прилегающих 
домов.

Правоведу и педагогу

В ближайшие месяцы на 5-м Пред-
портовом проезде ожидаются пробки. 

С 30 июля по 7 октября на тер-
ритории проходит ремонт дорожно-
го покрытия. Движение транспорта по 
5-му Предпортовому ограничивают от 
улицы Галстяна до Пулковского шоссе, 
включая перекрестки.

Также до 29 сентября в  свя-
зи с реконструкцией канализацион-
ной сети ограничивается движение 
транспорта по Черниговской улице

До 27 августа в связи установ-
кой светофора ограничивается движе-
ние по Кубинской улице от Костюшко 
до Ленинского проспекта.

Возможны пробки
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С остановки по адресу: 
улица Пилотов, дом 35 «Уни-
верситет гражданской ави-
ации» попасть на противо-
положную сторону через 
проезжую часть опасно для 
жизни. Вблизи остановки 
отсутствует  пешеходный 
переход. 

– Ближайший пешеход-
ный переход находится в 
180 метрах, к тому же обо-
рудованный тротуар со сто-
роны дома 35 по улице Пи-
лотов отсутствует. Прошу 
оценить необходимость ор-
ганизации пешеходного пе-
рехода в непосредственной 
близости от остановки обще-
ственного транспорта и при-
нять соответствующее ре-
шение, – обратился глава 
муниципального образования 

Пулковский мери-
диан Виктор Ма-

каров в Дирекцию по органи-
зации дорожного движения 
Санкт-Петербурга.

Из ответа  следует,  что 
проектирование по объекту 
«Устройство остановочных 
пунктов общественного пас-
сажирского транспорта в Мо-
сковском районе»: ул. Пило-
тов, дом 35 выполнено. 

Предусмотрены мероприя-
тия по созданию нерегулиру-
емого пешеходного перехода 
с устройством занижения 
бордюрных камней для обе-
спечения беспрепятственного 
доступа инвалидов и мало-
мобильных групп населения. 

Проектная документация 
согласована.

При этом уточняется, что 
создание перехода возможно 
«исключительно в составе 
работ по капитальному ре-
монту или реконструкции 
улицы».  

Учитывая актуальность во-
проса для безопасности жи-
телей Авиагородка, глава му-
ниципального образования 
задал вопрос о сроках созда-
ния пешеходного перехода 
Комитету по развитию транс-
портной инфраструктуры. 
Ждем ответ.

О новой системе «мар-
кировки» вышек рассказал 
«цифровой» вице-губернатор 
Станислав Казарин. 

Он отметил, QR-код со-
держит информацию о том, 
чья вышка и какое оборудо-
вание на ней размещено. 

Чтобы узнать, достаточно 
просто навести камеру теле-
фона. Более 30 QR-кодов уже 

установлено. Постепенно все 
вышки будут оснащены та-
кими QR-кодами.

О п а с е н и я  в о з н и к а ю т 
из-за незнания – об этом на 
встрече с представителями 
прессы напомнил депутат За-
конодательного Собрания 
Алексей Макаров, председа-
тель постоянной комиссии 
по экологии. 

Парламентарий акценти-
ровал, что появление инфор-
мации на вышках сотовой 
связи можно только привет-
ствовать. И то, что сведения 
об установленном оборудо-
вании размещаются в вы-
сокотехнологичной форме, 
создает простоту в использо-
вании, а также обеспечивает 
защиту от фальсификации.
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Вперед в прошлое

Опасный переход Ходы записаны

Московский район этим летом от-
метил 105 лет со дня образования. 
Многие забытые или неизвестные 
факты из его истории войдут в сбор-
ник «Московский район глазами оче-
видцев», который готовят к изданию 
организаторы краеведческого проекта 
«Тихие улицы». 

О прошлом района и интересных 
фактах побеседовали с автором этого 
необычного проекта – заведующей 
отделом петербурговедения библио-
тек Московского района Екатериной 
Орловой.

– Как и когда появилась идея про-
екта «Тихие улицы», в чем его суть?

– Идея собирать воспоминания 
жителей города о Московском районе 
появился давно. В 2020 году мы сде-
лали совместно с Валентиной Кири-
линой из КЦСОН Московского рай-
она первую попытку и к 100-летию 
района выпустили небольшой сбор-
ник воспоминаний о том, как район 
строился. Общение с жителями стар-
шего возраста показало, что они 
знают о районе гораздо больше, чем 
об этом написано в книгах или хра-
нится в архивах. Они застали, как 
район строился и менялся. Тогда по-
думалось: как важно сохранить эти 
воспоминания, ведь каждое из них 
– бесценно.

В 2023 году библиотеки оформили 
уже эту идею сбора воспоминаний 
официально. Разработали документы 
для тех, кто дает воспоминания, раз-
работали чек-лист вопросов, чтобы 
запустить память и приступили к 
сбору. 

Проект получил название в честь 
книги писателя и драматурга Николая 
Голя «Тихие улицы. Большое путеше-
ствие по Московскому району». Про-
ект про тихую размеренную жизнь на 
тихих улицах районах.

– Кто стал участниками проекта?
– Участники – жители Санкт-Пе-

тербурга, которые жили или живут в 
Московском районе. Мы собираем 
воспоминания о районе примерно 
до 2000-х годов. Конечно, островная 
масса – это воспоминания о культуре 
повседневности 1960-1980-х годов.

– Что-то удивляло вас во время ин-
тервью с горожанами?

– Поражает то, какая у людей хо-
рошая память. Помнят, запах хлеба, 
вкус колбасы, деревянные мостки, 
стоимость проезда. Спросите сейчас 
у меня сколько стоит проезд на трам-
вае, я не помню. А они помнят все.

Сначала будет презентован элек-
тронный вариант книги. Чуть позже 
выйдет печатная книга, она будет до-
ступна в библиотеках Московского 
района. 

А вот несколько интересных вос-
поминаний, которыми поделились 
жители нашего района:

***

Книга, которая погружает в 
прошлое Московского района 

и знакомит с воспоминаниями его 
жителей.

Выйти из автобуса и 
перейти дорогу – 

довольно сложная задача 
для жителей Авиагородка. 

На вышках сотовой 
связи начали 

размещать QR-коды, 
которые содержат 
информацию об 
установленном на них 
оборудовании.

НАШ РАЙОН

АВИАГОРОДОК НА СВЯЗИ

Ваша безопасность – ваша 
ответственность!

1) Не поджигайте тополиный пух. Его 
температура горения достигает 800 гра-
дусов. Огонь может легко перекинуться на 
дома, машины и деревья.

2) Даже стеклянные банки, которые стоят 
на балконе, в солнечный день могут стать 
причиной пожара.

3) Не оставляйте электроустройства на 
зарядке без внимания. Следите за исправно-
стью электроприборов.

4) Не оставляйте заряжаться мобильные 
телефоны на ночь.

5) Обесточьте бытовую технику перед 
сном и уходя из дома.

6) Не оставляйте детей без присмотра. 
Убирайте в недоступные для детей места 
спички и зажигалки. Объясните детям, что 
игра с огнем опасна и может привести к 
трагедии.

7)  Установите пожарный извеща-
тель у себя дома. Он среагирует на дым, 
издаст громкий звук, разбудит вас в момент 
опасности. 

8) При пожаре звонить 101 или 112.
9) Открытые окна – одна из глав-

ных опасностей, подстерегающих малень-
ких детей дома. Москитные сетки не смо-
гут защитить детей от падения из открытого 
окна. 

10) Купание в необорудованных местах 
опасно для жизни, может привести к необра-
тимым последствиям и влечет администра-
тивную ответственность в виде штрафа.Не 
пренебрегайте элементарными правилами 
безопасности. В воде следует находиться 
не более 10-15 минут: при переохлаждении 
могут возникнуть судороги. При судорогах 
помогает укалывание любым острым пред-
метом. Если свело ногу, нужно взяться рукой 
за пальцы и сильно потянуть ступню на себя. 
Как правило, это оказывается действенным 
способом. 

МЧС напоминает

Клавдия Сергеевна Смирнова: 
► «...Самое главное – строительство Площади 

Победы. Был дан клич и собирали деньги. Строили 
люди всей страной. Мы с мужем несколько выход-
ных дней проработали на стройке подсобными ра-
бочими. Я узнала, что можно помочь строить пло-
щадь и мы записались, нас внесли в список, мы так 
по списку и ходили работать, если кто-то не прихо-
дил, ничего не говорили, но помогали все, кто мо-
жет, руками и деньгами. Всем миром строили, кто-то 
два часа работал, кто-то на целую смену приходил. 
За эту работу нам не платили, это было доброволь-
но. Добровольцы выполнили самую простую, гряз-
ную работу. А потом, конечно, отделку уже делали 
профессионалы»

Отрывок из воспоминаний Тамары Петровны 
Ветошкиной о Ленинградском агропромышлен-
ном объединении «Лето»:  

► «...Всем миром строили, кто-то два часа ра-
ботал, кто«...Были сначала маленькие теплицы, а 
потом стали строить гектар под одной крышей. Я 
ходила маме помогать, огурцы собирать. Там вы-
ращивали огурцы и помидоры, мама в основном на 
огурцах. Еще зелень, лук. Все это шло на прода-
жу. Грибницы еще были. Грибы выращивали –шам-
пиньоны. Грибницы были там, где сейчас «Окей». 
И потом, здесь был большой яблоневой сад. Даже 
сейчас видно там яблони, когда едешь по Пулков-
скому шоссе. И помню, как там еще сажали между 
грядок клубнику...».



С его участием создавался 
атомный ледокольный флот, 
при этом он принимал самое 
непосредственное участие в 
работах по вводу в эксплуата-
цию первого в мире атомного 
ледокола «Ленин». 

Альвиан Германович Амо-
сов родился в Архангельске, 
в этом северном крае пере-
жил войну, работая в госпита-
ле. После окончания Архан-
гельского судостроительного 
техникума его направили 
в Ленинград, где началась 
совершенно новая для него 
жизнь. 

Почти вся она связана 
с проектированием атомных 
ледоколов и крейсеров в Цен-
тральном конструкторском 
бюро «Айсберг», где он тру-
дился до 2022 года (!).

– Архангельский парень 
приехал из судостроительно-
го техникума 1 февраля 1949 
года. Направили нас пять че-
ловек из Архангельска, по-
садили в машину и привез-
ли в ЦКБ. Жили прям там, 
нам выделили комнату. Здесь 
же я писал диплом «Турбина 
высокого давления для ледо-
кола». Ушел на пенсию толь-
ко два года назад, отработал 
72 года. Да, говорят, столько 
не живут, – смеется Альвиан 
Германович.

В 1947  году  по  Поста-
новлению правительства 
образовано Центральное 
конструкторское бюро (ле-
доколостроения), в котором 
были разработаны проек-
ты мощных ледоколов и ле-
докольно-транспортных су-
дов. Их строительство было 
приостановлено, так как в 
1953 году на коллектив ЦКБ 
было возложено проектиро-
вание первого в мире атомно-
го ледокола.

ОРДЕН ЛЕНИНА 
ЗА ЛЕНИНА

– Были расписаны сро-
ки, этапы создания атомохода 
«Ленин» и основные испол-
нители работ. Проектирова-

ние атомного ледокола возло-
жили на ленинградское ЦКБ 
(с 1966 года ЦКБ «Айсберг»), 
главным конструктором был 
назначен Василий Неганов. 
После утверждения техниче-
ского проекта ледокола, вы-
полненного в ЦКБ, рабочие 
чертежи были переданы Ад-
миралтейскому заводу, где 
в июле 1956 года состоялась 
закладка ледокола «Ленин». 
А в декабре 1959 года атом-
ный ледокол «Ленин» был 
сдан заказчику – Мурман-
скому морскому пароходству. 
Мне посчастливилось быть 
участником первой опытной 
эксплуатации ледокола «Ле-
нин» и лично видеть, как мо-
гучий ледокол прокладыва-
ет путь во льдах для проводки 
судов, – рассказывает Альви-
ан Амосов.

Кстати, именно за созда-
ние атомного ледокола «Ле-
нин» Центральное конструк-
торское бюро в 1960 году 
было награждено орденом 
Ленина. 

А главному конструктору 
ледокола Неганову присвое-
но звание Героя социалисти-
ческого труда.

Летом 1960 года наступи-
ла ответственная пора ввода 
атомного ледокола в эксплу-
атацию. Выйдя с Кронштад-
тского рейда, ледокол про-
шел через Балтийское море 
и, обогнув Скандинавию, 
прибыл в порт приписки 
Мурманск.

– После необходимой под-
готовки 15 июля 1960 года ле-
докол вышел в море. Но нача-
ло работ в реальных ледовых 
условиях показало, что ему 
необходима доработка. Ана-

логов создания атомных ле-
доколов не было, поэтому 
с проблемами столкнулись 
впервые. Получилось, что ле-
докол льдов боится. Система 
охлаждения конденсаторов 
была выполнена по требова-
ниям отраслевых норматив-
ных документов. И пред-
полагалось, что на глубине 
расположения забора охлаж-
дающей воды для прокачки 
конденсаторов, а это около 
10 метров, льда не должно по-
являться. Но льдины уходи-

ли глубже, и при соприкосно-
вении с корпусом и днищем 
ледокола оставляли много 
ледовой крошки, шуги. На-
сосы через приемные решет-
ки эту шугу засасывали она 
перекрывала проход охлаж-
дающей воды. И в результате 
– остановка турбогенерато-
ра, сброс пара в атмосферу и 
остановка ледокола, – вспо-
минает Альвиан Германович.

НОВОЕ 
АТОМНОЕ СЕРДЦЕ

В  к а ч е с т в е  в р е м е н н о й 
меры приняли решение уста-
новить резинометаллические 
шланги. На Адмиралтейский 
завод срочно фототелеграфом 
направили эскизы необходи-
мых труб. 3 августа прибыл 
катер с трубами, арматурой и 
шлангами. И вот система за-
работала, ледокол пошел. 

Но в 1967 году, отправив-
шись в навигацию, ледо-
кол вышел из строя: потек 
реактор. 

– Потребовалась незамед-
лительная модернизация ле-
докола. Было принято ре-
шение по замене атомной 
паропроизводящей установ-
ки АППУ (ОК-150) на но-
вую, более мощную и ком-
пактную АППУ (ОК-900). 

Выполнение работ возложи-
ли на Северодвинский завод 
«Звездочка», где я просидел 
долгое время. И вот на ледо-
коле установили новое «атом-
ное сердце», и в 1970 году он 
снова занял пост флагмана 
ледовой проводки караванов 
судов, – рассказал заслужен-
ный судостроитель Альвиан 
Амосов.

***

Работа ледокола «Ленин» 
продолжалась до его выво-
да из эксплуатации в декабре 
1989 года. И после длитель-
ного отстоя на базе Атомфло-
та в мае 2009 года «Ленин» 
был пришвартован к прича-
лу Мурманского морского 
вокзала. 

Сейчас ледокол имеет ста-
тус  Арктического выста-
вочного центра «Атомный 
ледокол “Ленин”», и его по-
сещают тысячи экскурсантов. 
Центральное конструктор-
ское бюро в этом году отмеча-
ет уже 77 день рождения.

Беседовала 
Алена Погорелая
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ПУЛКОВСКИЙ

ÌÅÐÈÄÈÀÍ 5  ( 3 0 5 )8

Альвиан Германович 
Амосов – житель 

нашего округа. В этом 
году ему исполнилось 
93 года, из них 72 он 
участвовал в создании 
кораблей. 

Проектировал первый, атомный
НАШИ ЖИТЕЛИ

Почетный судостроитель о создании первого атомного ледокола

Альвиан Германович Амосов участвовал в создании атомных ледоколов, начиная с 
«Ленина».

За трудовые успехи он награжден многими медалями и орденом «Знак Почета», ему также присвоено звание почетный 
судостроитель. Почти вся его жизнь связана с проектированием атомных ледоколов и крейсеров в Центральном конструк-
торском бюро «Айсберг», где он трудился 72 года. 


